

DISCUTIENDO

Será curioso averiguar que cosas son peculiares de cada raza y cuales patrimonio de la humanidad entera sin distinciones ni grupos; y más curioso quizá llegar a saber en que se distinguen — colectivamente al menos — los hombres cultos, ó que oficialmente tienen el deber de serlo, los acomodados en quienes es obligatoria una cierta finura, de las masas incultas y famélicas, condenadas a vivir alejadas de todo refinamiento porque casi lo es para ellas el comer todos los días.

Decimos esto ante la impresión que en el ánimo produce el relato de los sucesos tan multos ocurridos en la Cámara francesa con ocasión de un debate de índole política. En esa sesión borrascosísima se ha demostrado una vez más que latinos como sajones, como germanos y americanos, todos los parlamentarios, a pesar de su superioridad intelectual; innegable muchas veces, incurren en las lamentables violencias de bastonazos, puñaladas y lesiones que pueden acompañar el final de una de nuestras romerías campestres entre mozos salvajes de los que pueblan los campos.

Un día son los diputados ingleses, otro los austriacos y húngaros, otro los alemanes ó los yankees; apenas habrá parlamento en cuyo austero recinto de templo de la ley no hayan andado sus sacerdotes á tratanzas.

Triste es indudablemente y vergonzoso para la actual situación de la cultura humana ese hecho repetido, que prueba que es una capa tan tenue y ligera que en cuanto la menor pasión araña con alguna fuerza en su convencional casaca de comedimiento, salta el barniz hecho pedazos y deja al descubierta en toda su crudeza la nativa brutalidad del rey de la creación, dominado por inquinas y rencoras.

Pero aún así y todo, con su violencia desagradable, no es tan triste ese espectáculo como el de nuestro parlamentarismo de mentirillas, falso y mortecino.

Allá andan á veces á palos, pero es por la fuerza y el calor con que defienden ideas antagónicas que luchan y se disputan el triunfo por todos los medios. Aquí intrigan y laboran en pasillos y rincones, á espaldas del país entre representantes artificiales todos ellos, ministeriales y de oposición, que se reparten previamente los pepelos en la conocida farsa.

LUGO Y LA CORUÑA

Trenes especiales

Un estimado colega, *La Idea Moderna*, de Lugo, propone que la compañía del Norte establezca todos los días festivos un tren especial entre la Coruña y aquella ciudad, como los que circulan entre esta capital y Betanzos.

La idea nos parece fácil en su realización y práctica en sus resultados. Las ventajas de poder venir á la Coruña y regresar á Lugo en el mismo día, á horas convenientes, saltan á la vista, no solo por los beneficios que habrían de obtener á los lucenses que tienen que ventilar asuntos aquí, sino por la animación que tal contingente de viajeros prestaría á esta ciudad y por las frecuentes excursiones que podrían organizarse entre uno y otro pueblo.

De llevarse el proyecto á la práctica, el tren haría el recorrido en menos de tres horas, por no detenerse más de un minuto en las estaciones. Las horas para salir de Lugo podrían ser á las seis y media ó siete de la mañana, y el regreso de la Coruña, á las nueve de la noche.

No puede decirse que este servicio ocasional

haya á la compañía del Norte gastos de importancia, pues todo se reduce á tener una máquina de reserva en Lugo para enganchar á ella tres ó cuatro coches, con lo cual ya estaría el tren formado.

Si la reforma se acomete, y se establecen precios económicos para estos billetes — cinco pesetas en tercera, por ejemplo, para venir y volver — es indudable que las dos ciudades interesadas habrían de resultar favorecidas y la compañía ferroviaria nada habría de perder.

EL "NUMANCIA"

(POR TELÉGRAFO)

FERROL 13 (5:40 t.)

A las tres de la tarde de hoy fundó el crucero guarda costas *Numancia* que procede del Mediterráneo y viene conyoyando al remolcador construido en Cádiz para el servicio de este arsenal.

Ambos buques han hecho felizmente la travesía y llegaron á Ferrol sin novedad.

Notisidio.

NOTICIA INEXACTA

En el Gobierno civil de la provincia nos han asegurado oficialmente que es inexacto que el ministro de la Gobernación haya enviado á informe una reclamación del embajador de Alemania sobre perjuicios ocasionados al vapor *Rolland* por la intervención de las autoridades de marina de este puerto en el embarque de pasajeros.

Sentimos que no se confirme tal noticia, porque la comentaríamos debidamente.

AUTOMÓVIL AVERIADO

(POR TELÉGRAFO)

SANTIAGO 13 (19:15 h.)

El automóvil que debía llegar á esa á las cinco de la tarde, sufrió en la máquina una avería de consideración.

El accidente ocurrió un poco antes de llegar á Orense.

El vehículo quedó inutilizado.

Este es el automóvil número 1 que había declarado inútil el ingeniero que reconoció hace poco estos carruajes de orden del gobernador.

Ignórase con qué autorización se dedicaba á la conducción de viajeros.

Gómez.

DE SOCIEDAD

Ha dado á luz con toda felicidad un niño, la distinguida esposa de D. Luis Miranda.

Mañana regresarán á su quinta de Palavea los Sres. de Sestero.

Uno de estos días salen para Carballo la señora viuda de Slorio y sus hijos.

Hoy saldrá para Madrid, Barcelona y Valencia nuestro amigo el catedrático de este Instituto Sr. Rico Jimeno con su distinguida familia.

Pasarán el resto del verano en Valencia, su tierra natal.

DE FERROL

(POR CORREO)

Noticias del Departamento

El miércoles próximo se inauguró el hospital de Marina del departamento del Ferrol.

La brigada torpedista con destino en la vecina ciudad departamental realizará hoy en la boca de la ría la explosión del torpedo grande que debía ensayar ayer.

De esta capital salieron para Madrid el sifre de navío don Luis Castro y el guardia marina don Francisco Parra.

Las vacantes adjudicadas al turno de amonización durante el mes de Junio último fueron las siguientes:

Cuerpo general.—Un capitán de navío de primera clase; un teniente de navío de primera y dos tenientes de navío.

Infantería de Marina.—Un comandante y un capataz.

Artillería.—Un capitán.

Auxiliares de oficinas.—Un escribiente de segunda clase.

Las amortizaciones realizadas en la mara ranza de los Arsenales durante el mes de Mayo próximo pasado fueron las siguientes:

Cádiz, 124; Ferrol 11 y Cartagena. La existencia de maestranza en los tres Arsenales al 1.º de Junio era la siguiente: Cádiz, 1.468; Ferrol, 1.870, y Cartagena, 1.888, sumando entre los tres Arsenales 4.176 individuos.

N. SIDIO

Ferrol 13 de Julio de 1902.

COMENTARIO DEL DIA

El contrato del trabajo.

Parece que por fin es un hecho real la implantación de esa novedad vieja que dá validez y eficacia legales á tanto y tanto precepto de sociología, de religión y de equidad humanitaria como en libros y discursos se ha derrochado.

El Alcalde de Madrid ha aplicado ya á las obras municipales las reglas dadas por los ministros de Agricultura y de Gobernación en sus respectivos campos, y que alcanzan á materias tan interesantes como las horas de trabajo, la salubridad é higiene de los talleres, de la labor de los niños y majores, de la seguridad de los obreros y su indemnización, de la instrucción de los niños empleados en tales obras y del cumplimiento é inspección de las reglas.

H y que esperar en Dios que se planteen legítimamente y de buena fe. Si así se hace, estas cosas deben hacer más por la felicidad social que todos los mañers que adora Silvela.

LOS OBREROS

Se reunieron anoche los obreros constructores de carruajes.

Esta reunión tenía por objeto acordar que los maestros se abstengan en absoluto de traer material labrado de fuera de la capital.

Dóse cuenta de un oficio suscrito por los patronos Sres. Castro, Rivadulla y Pedreira, que se comprometen á cumplir aquel acuerdo.

Acordóse participárselo á los Sres. Patró y Porto, para que cumplan este acuerdo.

Se acordó también socorrer con una cuota semanal á los obreros de fierros y metales y á los marroñistas declarados en huelga.

También se recordaron 625 pesetas para socorrer á Victoriano Fragueta.

REUNIÓN DE COMERCIANTES

En el edificio o nauvado rennieron é ayer tarde los comerciantes de esta ciudad que constituyen la Unión comercial con objeto de discutir el reglamento que fué aprobado.

También se aprobó una instancia que se dirige al ministro de Hacienda y al de la Guerra pidiéndoles que las Cooperativas comerciales paguen la contribución industrial que les corresponde por la multiplicidad de negocios á que se dedican y regañados además que prohiban á los militares y á los empleados civiles tomar parte de las juntas directivas.

Después de exponer algunos de los presentes sus opiniones acerca de la forma en que ahora funcionan las Cooperativas militares y civiles, acordóse nombrar la junta directiva de la Unión comercial siendo designados los siguientes señores: Presidente, D. Atejo Pérez Casa; vice, D. Fernando García Franco; tesorero, don Francisco Criado Osa; contador, D. Balmago Dams; secretario, D. Jo é García Freire; y vocales, D. Eduardo Dams, D. Antonio Cabaneras y D. Jo é Rourigu z.

Nombráronse después varias comisiones de los distintos gremios, para que visiten á los comerciantes con objeto de contar el ma-

yor número de adhesiones para el mejor éxito de la empresa.

Trátase además de enablar una acción colectiva para que se asocien á los propósitos del comercio coruñés, los comerciantes de los pueblos de Galicia donde existen Cooperativas.

La reunión terminó á las siete.

Cosas de la calle

Bartolomé Bastón es un honradísimo vecino de la calle de Damas, que paseando ayer por Monte Alto, halló una cantidad de dinero envuelto en un pañuelo.

Este, por el tamaño y otras particularidades, parece ser de mujer, y Bastón, que es persona perspicaz é ingeniosa, ha forjado, sobre el hallazgo, una interesante novela conjetural.

Pero aparte de estas literaturas, entregará lo hallado á la que pruebe ser su dueña.

Emilio Salgado González (*s*) *Redondo*, hizo ayer una interesantes *tournee* por las más elegantes tabernas de la localidad.

En una de ellas, situada en la calle del Orzán, no fueron las cosas por el cauce que debían, y Salgado se vió metido, de hoz y trago, en un berengenal espantoso, sin que le valiese el supremo título de estar más borracho que todos los demás.

Ello es que nuestro hombre sacó una navaja para imponerse á sus adversarios, y que no le valió ese argumento para dejar de ir á la Prevención, donde fué registrado escrupulosamente, y donde quedó para su curación.

Los dependientes de comercio

Celebró anoche junta general el *Centro de dependientes de comercio*, para tratar de la dimisión presentada por la junta directiva de aquella colectividad.

Después de alguna discusión acordóse admitir la renuncia de la Junta.

Tratóse de la conveniencia de reorganizar la sociedad, á ordá dosse nombrar una comisión compuesta por cuatro asociados para estudiar la reorganización.

Una vez designados los individuos que han de constituir la comisión, se dió por terminada la junta.

PRETENSION NEGADA

La *Gaceta* llegada ayer publica una real orden desestimando las reclamaciones formuladas por varios funcionarios de la carrera judicial que sirvieron en los Tribunales de Cuba y Puerto Rico, en solicitud de que se declararan válidos los ascensos y promociones acordadas por los Gobiernos insulares de aquellas colonias.

Dispone además que se conceda á los funcionarios referidos las categorías que se les hubieran reconocido por el Gobierno central.

NOTICIAS DE COMPOSTELA

(POR TELÉGRAFO)

La ofrenda del Apóstol.—Junta de recaudadores.—Los gigantes.—Más sobre el Congreso católico.—Otras noticias.

SANTIAGO 13.

Uno de estos días se girará el libramiento de la cantidad que constituye la ofrenda al Apóstol Santiago, y que en nombre de los Reyes de España presentará el gobernador civil Sr. Romero Donado.

El libramiento viene á nombre del fabricante del empleo metropolitano.

—Celebró junta la sociedad *Clases Laboriosas*.

Limitóse á la aprobación de cuentas.

—H y celebraron una reunión en casa del recaudador de contribuciones de esta ciudad D. Emilio Vasmonde, los recaudadores de los distritos cercanos á Santiago.

Concurrió á la reunión el gerente de la Arrendataría D. Aquilino Alonso.

—Hoy comenzarán á vestir á los gigantes con trajes nuevos. El coco lucirá un gran sombrero de paja, y su corpulenta media naranja una manilla de blonda del tamaño de una *trailla*.

—He aquí los prelados que vendrán al Congreso católico y casas donde se hospedarán:

Señores obispos: Palencia y Salamanca, en casa de los Sres. Pérez Rodríguez; Tarragona, en la casa del canónigo Sr. D. Pablo Cuesta; Jaén y Vich, en la de los señores de Moreno García Pa.; Lugo, en la de los señores de la Riva; Tarazona, en la de los señores de Banco Cifra; Són, Bargo de Orosa, San Luis de Potosí (México) y Montañón, en la casa del señor Deán; Orense, de Su Santidad, arzobispos de Sevilla y Zaragoza y obispo de Barcelona, en el palacio arzobispal; Orense y Burgo, en el convento de San Francisco; Valladolid y Lérida, en la del señor provisor; Oviedo, en la del señor Páez; obispo de Orense, en la de la Habana, en la residencia de las Hermanitas de los desamparados (Carretas), y Orense, probablemente, en casa del Sr. D. Dámaso Sanz Lalinde.

Si viene algún prelado más, se hospedará en el Seminario ó en casa del canónigo señor Peral, que esperaba alojar al conde de Orgaz, congresista que ya no viene.

—El Cabildo uluma los preparativos para las fiestas del A.º 1.º.

La Basílica presentará un hermoso y rico aspecto.

El digno señor deán, D. Nicolás Rodríguez, y los canónigos, trabajan activamente.

—La asociación de Beneficencia que preside don Ramón Sanjurjo de Carvallo obsequiará con una comida á los párvulos que asistían en el Asilo de Clases Maternales.

—Una cía de estos procederá á la colocación de los sifres que coparán los señores obispos en el coro de la Basílica.

EL CORRESPONSAL.

De Gallela

Un vecino en Melián, de Riotorto, que se dirigía á la Vega de R.º badeo, ha pretendido suicidarse, por estar borracho, según dice.

Ha sido aprobado el pliego de condiciones para la subasta del tranvía eléctrico entre Vigo y Bayona.

Se han declarado en huelga los empleados en las obras del puerto de Marín, alegando que el contrato no es en cumplimiento de las condiciones convenidas con ellos.

Anteayer sábado se celebró en Orense el banquete de la Sra. Gorrero con el drama *La Pecedora*, y ayer domingo, despedida de la compañía y beneficio del Sr. Mendonza con *Malas herencias*.

La Junta de pesca de Vigo acordó que la veda de la langosta sea igual para el macho que para la hembra, desde 1.º de Agosto á 31 de Marzo.

En el río Eo, y en el punto llamado Do Gando, Percejo ahogó el niño Jonaro García Rodríguez, del lugar de Pileira de Ribadouro.

Los que mueren

En Boro, el médico municipal de aquel distrito D. Manuel Romero Verea.

CÁTEDRAS VACANTES

Se hallan vacantes en las secciones de estudios elementales de comercio de los Institutos generales y técnicos, las siguientes cátedras:

En Almería, Granada, Huelva, Jerez, Málaga, Orense, y Pontevedra, las de Economía política y Derecho mercantil.

En Almería, Granada, Huelva, Murcia, Oviedo, Pontevedra y San Sebastián, las de Aritmética mercantil y Teneduría de libros.

En las Escuelas superiores de Comercio d

El exbanquero loco por una exasperación demasiado justificada, se había acercado al señor de Lucenay.

—¡Cobardel! —repitió alzando la mano.

—¡Sobretodo á su yerno.

Este iba á contestar con un acto de violencia á aquella legítima agresión.

No tuvo tiempo.

El señor Dauray agitaba sus brazos en el aire mientras que una especie de ronquido se escapaba de su boca. Sus ojos se agrandaron desmesuradamente; pásose pálido, y se desplomó como una masa inerte sobre la alfombra.

Julio de Lucenay, aterrado un instante, retrocedió un paso; pero casi en seguida volvió á acercarse y se inclinó sobre el cuerpo inerte.

—Está bien muerto —se dijo;—es un asesino de cólera que va á hacerme cobrar cuatro millones! ¡Qué buena idea he tenido en venir esta mañana á Chennevieres.

Magdalena estaba levantada y vestida desde muy temprano.

Esperaba á su amiga Valentina Valentin, por quien experimentaba intenso cariño desde que vio las pruebas de adhesión dadas por la joven.

Se había proyectado la víspera con Celestino una partida de Campo.

Pensaban almorzar en Ville-d'Avray, en

el pintoresco restaurant situado á orillas del lago, sobre el cual se cierne siempre la sombra del maestro Corel.

Corca de las nueve y media llegó Valentina.

Celestino había prometido ir á las diez.

Las dos amigas conversaban en el salón, esperando.

La vict. ría, enganchada, aguardaba en el patio.

Acababan de dar las diez.

Magdalena empezaba á impacientarse.

—De ordinario, Celestino, no solo es exacto, sino que llega antes —dijo;—me asombra que hoy se retrase.

En el momento en que pronunciaba aquellas palabras resonó el timbre del hotel.

—Seguramente es él —exclamó Valentina corriendo á la ventana, pero al cabo de un segundo agregó:—No, no él... es un mozo de cuerda.

—Con tal de que no traiga alguna contra, orden —dijo Magdalena que estaba arreglándose el peinado delante de un espejo. —¿Tiene alguna carta en la mano?

—No. Entrega un paquetito á vuestro portero. Veremos lo que es.

Trascurrido un instante, la doncella entraba en el salón con el paquete traído por el mozo.

—¿Qué es eso? —preguntó Magdalena,

Entonces distinguió los gemelos de concha rubia, con incrustaciones de plata y oro.

—¡Una maravilla dentro de otra maravilla!

—dijo Valentina juntando las manos con admiración. —La joya es digna del estuche, y debe de ser buena.

—Probablemente tan buena como tan bonita. Por lo demás vamos á asegurarnos de ella. ¿Queréis mirar?

—Con mucho gusto; pero luego... después de vos.

Magdalena cogió los gemelos y se dirigió hacia una ventana que daba al jardín situado detrás del hotel.

Separó las cortinas, abrió una de las hojas de la ventana y alzó los gemelos para ponerles á la altura de sus ojos.

—Voy á tomar por objetivo aquel pequeño kiosco —dijo poniendo el dedo sobre la rueda que hacía mover los tubos.

En aquel momento, más bien que abierta fué empujada con violencia la puerta del salón, y Celestino pálido, con la vista extraviada, entró seguido de Juan Dufour.

Austada por aquel ruido repentino, Magdalena, en vez de acabar el movimiento empezado, se volvió apresuradamente.

Celestino saltó hasta ella, y con las manos le arrancó los gemelos.

—¡Desgraciada! —dijo con voz apenas perceptible. —¡Esa es la muerte!

—¿Cómo he de adivinarlo?

—¡De modo que vuestra conciencia es muda!

—Explicaos, os lo ruego, querido padre.

Jamás supe encontrar la clave de un enigma.

Fué esto dicho con tono tan trivial, que provocó en Felipe Dauray una explosión de cólera.

—¡Señor de Lucenay —exclamó,—me habéis engañado, indignamente engañado!

—¿Qué habréis sabido? —se preguntó Julio.

—Luego en voz alta: os doy mi palabra de honor de que cada vez comprendo menos.

—Al casaros con mi hijo, víctima inocente de un infame crimen, pretendíais cumplir un acto de caballerosidad y poner nuestro honor bajo la salvaguardia del vuestro.

—¿No lo he hecho?

—¿No lo habéis hecho?

—¿No he dado acaso mi nombre para cubrir la mancha?

—¿No lo habéis dado, lo habéis vendido!

En el casamiento aceptado por vos no veis más que una cosa: la fortuna.

Julio trató de replicar: la fortuna es...

—Señor... comenzó.

El exbanquero, cuya cólera crecía, le cortó la palabra.

—¡Si, la fortuna! —repitió— y nada más que la fortuna! ¡Los millones que habíais de permitiros comenzar de nuevo vuestra existencia!

Biblioteca de *Los Noroeste*.

Cádiz y Valencia, las de Legislación de Aduanas y Derecho mercantil internacional. En las de Valencia y Valladolid, las de conocimiento, aplicación y reconocimiento de productos comerciales. En las de Cádiz, Valencia y Valladolid, las de procedimientos industriales y nociones de armamento de buques. En las de Alicante, Valencia y Valladolid, las de cálculos mercantiles y contabilidad general. Todas estas plazas están dotadas con el sueldo anual de 3 000 pesetas y se han de proveer por traslación, pudiendo solicitarlas dentro del término de veinte días, los catedráticos numerarios de Escuelas de Comercio Superiores y de estudios elementales de comercio que tengan el título profesional, y los ayudantes numerarios y profesores interinos de las indicadas escuelas que reúnan las condiciones que determina el real decreto de 6 de Junio último y se hallen en posesión del título de profesor mercantil. Se cubrirá también por oposición una plaza de profesor auxiliar de la sección artística, especial de escultura, de la Escuela Superior de Industrias y Bellas Artes de Bruselas, dotada con el sueldo anual de 1 500 pesetas.

EL VAPOR "TRIER"

Llegada del "Newa"

En la mañana de ayer y procedente de Gibraltar fundó en nuestro puerto el remolcador "Newa", contratado por el Lloyd alemán para poner a flote el vapor "Trier". En el "Newa" embarcaron el inspector del Lloyd, que se halla en la Coruña, el cónsul de Alemania y otras varias personas, saliendo seguidamente para el lugar del siniestro. Allí permaneció todo el día.

El "Newa" trae, como ya hemos dicho, un tren completo de salvamento.

Quedan con magníficas y potentes bombas de achique y de aire.

Trae también material adecuado para reparar averías ligeras.

Los trabajos realizados por el "Newa" durante el día de ayer se concretaron a reconocer la situación del buque para emprender inmediatamente los trabajos de salvamento.

Primeramente se hicieron varios sondeos, valiéndose del canal por donde el buque debe salir.

Después se trasladaron al vapor "Trier" algunas bombas del "Newa", para proceder al achique de las bodegas anegadas.

Hoy comenzarán las tentativas para poner a flote el buque naufragado.

Confíase en que podrá conseguirse lo que se desea, aprovechando las mareas de esta semana.

El "Aachen"

Este vapor, que había demorado su salida para tomar parte en las operaciones de salvamento, si fue necesario, abandonó ayer nuestro puerto, por considerarse suficiente para otros trabajos con el remolcador "Newa".

El marinero herido

En un carro fué trasladado ayer a la Coruña el marinero José Antonio Vázquez, que según recordarán nuestros lectores, fué herido dos días pasados, por un carabinero.

Acompañaban al herido dos vecinos de Pastorza, por orden del juez municipal de Arroyo.

Uno de estos traía dos médicos dirigidos al director del Hospital de Caridad y al alcalde, para que el herido fuese admitido en aquel establecimiento.

Tratan además insinuaciones, según ellos decían, para dejar al herido en medio de la calle si no era admitido en el Hospital.

El Sr. Martínez Fon en su a recibir el oficio, dijo que no se admitiese al herido en el Hospital al por estar sujeto a la jurisdicción militar.

El juez instructor de la sumaria recabó entonces una orden del gobernador militar de la plaza, para que el herido fuese admitido en el Hospital militar.

Allí fué conducido el herido, donde quedó para su curación.

En estado no es tan grave como se creía. La herida, que no ofrece gravedad alguna, es a situated cerca de la articulación de la rodilla.

Excursión marítima

Dijo ayer que el "Newa" comenzaría rápidamente los trabajos de salvamento.

Emulados por la curiosidad fuimos al lugar del siniestro en la lancha de vapor "María Pita", donde nos ofreció hospitalidad el simpático cónsul del consulado alemán

D. Alberto Senz, ahora interinamente encargado de las funciones de cónsul.

Durante el viaje, que emprendimos a las cinco y media de la tarde remolcando dos gabarras, hubimos de luchar denodadamente contra el mareo que trataba de apoderarse de nosotros.

El consul resolvió no marearse porque se lo impedía la seriedad del cargo.

A nosotros nos sugirió igual resolución otro motivo no menos trascendental. Al subir a bordo de la lancha fuimos presentados al médico del "Trier", Herr Neendorf; entablamos conversación, y como lengua va donde diénte dueñe, bien pronto recayó sobre los efectos del mareo.

Bonitas irónicamente el doctor alemán como desdiciendo el molesto mar de los navegantes... que lo padecían; y entonces nosotros muy serios, ¿Puedo, dignamente, marearnos delante de un extranjero?

Cierto que el mar ayudo bastante a nuestro patriotismo, con lo cual pudimos enterarnos de que el remolcador alemán "Newa" que procede de Gibraltar, ha hecho un contrato de salvamento digno de ser conocido. Se ha comprometido a no percibir indemnización alguna si traxera en sus trabajos; pero si logra poner a flote y sacar libre al "Trier", entonces percibirá la mitad del valor del buque, unos 600 000 marcs próximamente ó sean ciento veinticinco mil dólares.

Después de subir al faro de Hércules comenzamos a ver el vapor "Newa" que no tiene nada de particular, ni por su tamaño, ni por su forma, ni por especialidad de ningún género que revele el uso a que se le destina.

Cuando llegamos a la ensenada de Bins, acababa el "Newa" de sondear las aguas y colocar las varas que marcan el canal por donde ha de salir el "Trier", a cuyo bordo se transportaron unas portentosas bombas centrífugas que han de servir para achicar las bodegas, ahora totalmente inundadas.

Acompañados por el doctor, que es un hombre muy amable y muy culto, fuimos al buque varado y lo recorrimos con gran detenimiento.

En los sorbos de ricas cervezas, habimos de oír el relato del terrible suceso, y de los percances posteriores, y hasta supimos que el médico, el capitán y el segundo del buque se vieron despojados de sus fijos anillos que habían dejado en sus camarotes.

Cuando la tarde, según los preparativos de salvamento que continuarán hoy; y regresé al puerto la "María Pita" en la que hemos venido a la Coruña con el capitán del "Newa" y el inspector especial del Lloyd.

Mucha gente de esa capital ha presenciado las maniobras del "Newa" desde la costa, y mucha será también la que las presencie hoy y en días sucesivos, pues ya no se duda de que el "Trier" será salvado.

Crónica local

El alcalde de Oseiros envió al Gobierno de provincia un relación de los propietarios a quienes habrá que expropiar fincas con motivo de las obras de la carretera del Pasaje a Sanpalmar con la de Herveas y Fontán.

Por hallarse en mal estado le fué decomisada ayer una cesta de calamares a María Antonia Barahona, vecina de Sada.

Fué curado ayer en el Hospital un tablajero llamado Ramón Castro Ameijeiras, de una herida que se produjo en la rodilla derecha en ocasión de hallarse corriendo carne en un puesto de la Plaza de Abastos.

Los presos en la cárcel de esta ciudad Alfredo Souto Calvo y Baño B. Anco Suárez, han sido destinados a los penales de Alcañiz y Oraguer, para extinguir las condenas que les fueron impuestas.

En la mañana de ayer fundó en nuestro puerto el vapor alemán "Barkun", que procedía de Bremen.

Tomé aquí 15 pasajeros con destino a la América del Sur.

Ayer se dió muerte a cinco perros que habían sido recogidos en la vía pública.

Para constituir el tribunal que ha de juzgar a los oficiales de la casa de reserva, hallábase en Orense el coronel de Infantería D. José Ruiz de Ceballos, el teniente coronel de Artillería D. Ricardo Sáenz del Villar, el comandante de Caballería don Miguel Pujós y el comandante de Infantería D. M. Rosendo Estévez.

¿Qué pectoral hay conocido que sea a la vez tónico y cure los catarros bronquiales

pulmonares, de la vejiga, afeciones a los riñones, (mal de piedra, arenillas) sudores nocturnos, como las Perlas Balsámicas de Nimo, Farmacéutico de S. M. P.

De venta en las principales Farmacias de España. Coruña, Farmacia del Sr. Lens.

Liquidación verdad.—Nuevas rebajas de todas las existencias, del establecimiento de tejidos de Manuel Berdías, Real, 12.

La pañería estoy dispuesto venderla a un precio que me convenga.

Admite proposiciones para el traspaso.

Gran relojería y Casa de cambio

MANUEL MALDE

En este acreditado establecimiento se ha recibido un nuevo surtido de relojes Waltham, Lo Jines y Omega, en oro, plata, acero y níquel.

Cronómetros, cronógrafos y repeticiones. Taller especial de reparaciones.

Real, 69 - Coruña

Camisería Moderna.—Novedades en corbata. Grandes surtidos en géneros de punto. Equipos para caballeros. Especialidad en camisas a la medida. Real, 79.

Para digerir bien y no sufrir del estómago, necesario es masticar bien teniendo dentadura fuerte y sana, lo que se consigue usando a diario el gran antiséptico, el más agradable, el más barato y mejor dentífrico: Licor del Polo. Dep. Farmacia de Villar.

LA GRAN BRETAÑA
CAMAS Y MUEBLES
Calle Real núm. 33

BURLADA Estómago, riñones y vías urinarias se curan con las **AGUAS DE BURLADA**

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio especial)

Extranjero

Explosión en una fábrica de dinamita

MADRID 13 (23 h.)

Telegrafían de Bruselas dando cuenta de una terrible explosión ocurrida en la fábrica de dinamita de Biessewael.

La explosión produjo un pánico espantoso.

Resultaron cuatro muertos y muchos heridos.

Muerte de un esultor

MADRID 13 (23 h.)

En Francfort ha fallecido el notable esultor ruso M. Aaykowsky.

Un proceso

MADRID 13 (23 h.)

Dicen de Trieste que se ha iniciado un proceso contra el oficial Diminich, acusado de hacer en regado documentos militares secretos a Italia.

Se dice que la denuncia partió de la embajada austriaca en Roma.

El proceso amenaza alcanzar grandes proporciones, complicándose el hecho con la antigua política irrojecista.

El canal de Panamá

MADRID 13 (23 h.)

Se dice que dentro de ocho días será firmado el convenio definitivo del canal de Panamá a través de M. Hay por los Estados Unidos y Mr. Cromwell por la compañía constructora.

Se cree que la adquisición será inmediatamente un hecho, interviniendo también en ella la legación de Colombia.

Explosión en un campo de tiro

MADRID 13 (23 h.)

En Nimes ha estallado el almacén de cartuchos, situado en el campo de tiro y separado del polvorín principal a una distancia de 80 metros.

Se oyeron detonaciones que se sucedieron sin interrupción en las primeras horas del día.

Los centinelas dieron la señal de alarma y entonces se produjo una gran explosión.

Un oficial que llegó en aquel momento dió orden de que se retiraran todos los soldados y se hizo general el pánico.

Las detonaciones producidas por la explosión de los cartuchos alternaban con la de los barriles de pólvora.

Afortunadamente no estalló el polvorín principal, habiéndose quemado todas las municiones de Infantería.

Terrible incendio

MADRID 13 (23 h.)

En Bolonia (Italia) ha estallado un tremendo incendio en una gran tienda de comestibles, a consecuencia de la explosión de unos barriles de petróleo.

El fuego invadió las casas vecinas. Más de cuarenta personas han sido heridas.

La Sublime Puerta

MADRID 13 (23 h.)

Dicen de Constantinopla que el Gobierno turco ha pedido al inglés el relevo del cónsul de Inglaterra en Basora, acusándolo de fomentar la agitación permanente en la comarca en contra de la influencia británica en el golfo Pérsico.

El viaje de Victor Manuel

MADRID 13 (23 h.)

El emperador de Alemania ha decidido adelantar la gran revista militar que se celebra anualmente el 2 de Septiembre en celebración de la batalla de Sedan, ver ficándose el 30 de Agosto en presencia y honor del rey de Italia.

El 4 de Septiembre se celebrará la inauguración del monumento al emperador Federico.

Política

El Gobierno y el Banco

MADRID 12 (23:15 h.)

Los diferencias surgidas entre el Banco de España y el ministro de Hacienda continúan en igual estado.

A pesar de las conferencias celebradas no se ha conseguido llegar a una solución satisfactoria en el asunto.

Esperábase, sin embargo, que la intervención de los consejeros señores Suárez Guanes y Rug servirá para llegar a una inteligencia.

Se insiste en que podrá ser nombrado gobernador el Sr. Mallado.

Veraneo político

MADRID 13 (23 h.)

El ministro de Instrucción pública, conde de Romanones, salió ayer para sus posesiones de Sagüza (Guadaizara), acompañado de su familia.

El jueves saldrá para San Sebastián el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Silveira marchó hoy a Panticosa.

El duque de Tetuán

MADRID 13 (23 h.)

Hállase ya restableciendo de la indisposición que estos días le aquejó el duque de Tetuán.

Crónica negra

Muertos por un rayo

MADRID 13 (23 h.)

En Madrieros, Albacete, han perecido dos vecinos acaos por un rayo.

Llamábase Juan Rodríguez y Rufino Tomar.

Otra de gracia

MADRID 13 (23 h.)

En el lugar de Araujara, Mallorca, fué cogido un hombre por una de las aspas de un molino, siendo lanzado a varios metros de distancia.

El interiz falleció por consecuencia de los golpes recibidos.

Una juerga y dos heridos

MADRID 13 (23 h.)

En el barrio de Vallehermoso, de esta Corte, ha ocurrido hoy un ensañable suceso. Dos jóvenes que habían estado de juerga en una taberna promovieron una acalorada riña.

Después de dirigirse graves insultos se acometieron a navajazos.

Ambos contendientes resultaron gravemente heridos.

Una traca

MADRID 13 (23 h.)

Anoche se celebraron festejos populares en Castellón.

Se disparó una traca, cuya explosión fué presenciada por una inmensa multitud.

Uno de los petardos de la traca hirió gravemente a un vecino de Briansa que en unión de su familia presenciaba el espectáculo.

Las cigarreras

Motín justificado.—Casos de asfixia

MADRID 12 (23:15 h.)

Algunas cigarreras de esta Corte se han amotinado hoy por las malas condiciones de los locales en que trabajan.

Los talleres de pitillos han sido instalados recientemente en las boardillas de la fábrica, donde no hay capacidad, ni ventilación, ni luz.

La aglomeración de operarias ha producido ya algunos casos de asfixia, y como el excesivo calor de hoy no les permitía respirar, tomaron la resolución de romper los cristales de las boardillas y echar abajo los tabiques.

Los empleados de la fábrica adoptaron precauciones para evitar que alcanzara mayores proporciones el motín.

Manifestaciones de las pitilleras

MADRID 12 (23:15 h.)

Una comisión de cigarreras ha visitado hoy las redacciones de algunos periódicos para pedir que se mejoren las condiciones de los locales en que trabajan.

Dicen que si el calor sigue arrojándose temen morir asfixiadas.

Añaden que los talleres donde se van obligadas a elaborar los pitillos fueron antes secaderos de tabaco.

Varias noticias

Un cónsul en Madrid

MADRID 12 (23:15 h.)

A las seis de la tarde de hoy se ha despedido sobre esta Corte un cónsul que ha causado grandes destrozos.

El fuerte viento que se levantó produjo bastantes daños en la vía pública, desgranando algunos árboles.

Han caído varias descargas eléctricas, seguidas de un chaparrón.

Los faroles del alumbrado público han experimentado bastantes desperfectos.

Varios transeúntes sufrieron heridas leves por consecuencia de algunos accidentes ocurridos en la vía pública.

Tabaco y patatas

MADRID 13 (23 h.)

Ha ocurrido en Málaga un suceso que es objeto de sabrosos comentarios.

En la estación del ferrocarril de aquella ciudad había depositadas varias cajas que contenían tabaco.

Este fué robado y los caeos dejaron patatas en su lugar.

Una de las cajas tenía este letrero, que prueba un humorismo muy ingenioso y muy desvergonzado:

Todas son volantes.

Alude esto a que las patatas y el tabaco pertenecen ambos a la familia botánica de las llamadas.

Los gallegos en Madrid

MADRID 13 (23 h.)

Hoy se celebró en el Campo del Recreo un banquete en que la colonia gallega observó al Sr. Vincenti.

Entre los concurrentes reinó la mayor expansión y alegría, y se pronunciaron brindis muy entusiastas.

de relajación ¡Millones para pagar mujeres y argües! ¡Habéis mentido, señor de Lucenay! ¡Sois un hipócrita y un traperuco!

Julio, a pesar de su cinismo, palideció.

—¡Me insultáis, caballero!—balbuceó—¡y ni de vos, ni de nadie admitiré insultos!

—¡Tendréis, sin embargo, que aceptarlos de mí y de los demás!—exclamó impetuosamente el señor de Lucenay.—¡Todo París sabe al presente que mientras que vuestra mujer está enferma, agonizante tal vez en casa de sus padres, vos dais escándalos en los prosencios de los teatros, a donde llegáis edro en compañía de vuestra querida y de vuestros amigos, borrachos como vos!

—¡Eso es falso! ¡Es mentira!—replicó con desdoro el joven; pues no podía adivinar sobre qué bases desahucaba la acusación lanzada por su suegro.

—¡De modo que lo negáis?

—¡Con indignación!

—¡Es negar la luz... negar la evidencial!

—¡Quién me ha calumniado tan indignamente...?

—¡Leed!—replicó el señor Dauray, tendiendo a su yerno el periódico que acababa de estrujar con sus manos crispadas.—¡Leed, ¡Veréis ahí publicada vuestra deshonra y entregada al desprecio de todos...! ¡Veréis vuestro nombre arrastrado por el lodo! ¡Leed, señor, leed...

La misma exclamación se escapó de los labios de ambas mujeres.

—¡Ah, qué bonito es!

—¡Es antiguo, lo conozco!—agregó Valentina. Es más un capricho... Es una verdadera curiosidad... Un objeto de arte.

—Celestino tiene buen gusto—repuso Magdalena, y todo lo que compra es precioso, pero como sus compras se renovan diariamente, pronto no sabré donde colocar lo que me envíe.

—¡Abundancia de bienes no perjudica nunca!—dijo Valentina riendo.

Magdalena cogió el cofre para admirar mejor las delicadas cinceladuras.

—Es más pesado de lo que creía—dijo.

—Tal vez encierre algo—replicó Valentina.—¡Abridla!

La Dama de las Esmeraldas hizo girar la diminuta llave que estaba en la cerradura, y levantó la tapa.

—¡Uaos gemelos de teatro con su estuche!—exclamó.—¡Es una buena idea! ¡Tengo ya media docena!

El recuerdo de los gemelos de Lobb estaba en aquel momento bien lejos de la mente de Magdalena.

Por otra parte, no podía dudar de que el envío fuera de Celestino.

Colocó de nuevo el cofre en la mesita, retiró el estuche de chagrín negro, y lo abrió.

—Un envío para la señora.

—¿De parte de quién?

—De parte del señor marqués de Valandello—contestó la doncella poniendo el objeto sobre una mesita.

Magdalena, que seguía delante del espejo, acababa de atarse las bridas de su sombrero.

Se volvió con prontez, aproximándose a la mesa y miró la tarjeta fijada en el papel blanco.

Era, en efecto, la del marqués.

—¡Alguna locura!—dijo la Dama de las Esmeraldas riendo.—¡Un capricho... ¡Jojas!—Hé aquí explicada la tardanza de Celestino. Se habrá parado en el camino para hacer enviarme su compra y le veremos llegar oportunamente para gozar con mi sorpresa.

—¿Qué podrá ser eso?—preguntó con curiosidad Valentina.

—¿Os intriga eso?

—Un poco...

—¿Tenéis deseo de saberlo?

—¡Sí, mucho! ¿qué queréis, amiga mía, soy hija de Eva hasta las puntas de las uñas?

—¡Pues bien! ¡No quiero que os impacientéis!—¡Gueámos enseguida de la sorpresa!

Uniendo la acción a la palabra, Magdalena desató la cinta rosa que sujetaba el papel. Valentina quitó el papel.

Apareció el cofre de plata cincelada.

Lucenay cogió la hoja, dirigió á penas la vista al artículo que el exbanquero le designaba con el dedo, y enseguida desgarró con ira el periódico y tiró los pedazos lejos de él.

—¡Qué me importan las invenciones de los periódicos!—preguntó con tono provocativo alzando la cabeza.—¡Qué absurda cuestión me buscáis! ¡Todo es mentira, todo es falso en ese artículo! Pero supongamos que sea cierto. ¿No soy libre de mis acciones?

—No, señor; no sois libre cuando vuestras deshonrosas acciones pueden manchar á otro.

—El conde se encogió de hombros.

—Creednos, señor Dauray—dijo con el desdoro de un bandido que se quita la máscara—no habléis del honor de los demás. ¡Dónde estaría el vuestro sin mí?

—El señor Dauray lanzó un grito sordo, y vaciló.

—¡Cobardel!—tartamudeó con voz ahogada acercándose con paso inseguro al conde.—¡Cobardel, miserable!

Lucenay rió con mayor cinismo.

—Lo que temo de hacer no atañe á nadie más que a mí. En cuanto a los millones, por cuyo empleo me reprocháis, los he ganado muy bien dándolos mi nombre para vuestra hija. Era difícil de colocar a la señorita Enriqueta Dauray. Habéis tenido mucha suerte en encontrarla para que reemplase al padre anónimo.

